

La Voz de Guipúzcoa

Año IX.

Diario Republicano.

Núm. 3.122

PRECIOS DE SUSCRIPCION

San Sebastián: tres meses, 4 pesetas.—Provincias: tres meses, 4,50 pesetas.—Extranjero: semestre 15 pesetas; un año 35.—Últimas: un año, 30 pesetas.—Número suelto, 5 céntimos.—Número atrasado, 10 céntimos.

San Sebastián.—Miércoles 15 de Noviembre 1893.

REDACCION: ECHAIDE, 6, BAJO.

TELEFONO NUMERO 24.

PRECIOS DE INSERCIÓN

En cuarta plana, 10 céntimos la línea.—En tercera plana, anuncios preferentes (reclamos) 20 cént., la línea. Gacetillas, 50 cént.—Anuncios en la primera plana 1 peseta la línea. Comunicados & precios convencionales, de 1 a 25 pesetas líneas.

La Voz de Guipúzcoa
ES EL PERIODICO
de mayor circulación en esta provincia.

La candidatura vascongada

Ya ha aparecido con el pomposo nombre de «vascongada», por no hacer, como siempre, las cosas a las demás y llamarla lo que es: «reaccionaria».

Componése la candidatura de integristas y unionistas con exclusión deliberada de todo candidato castellano, para que nuestro anónimo colaborador el «de allende del Duero» diga con harta razón que no puede recomendarla ningún vascongado con dignidad ni votaría ningún castellano de vergüenza; primera lección de la campaña electoral que emprende el unionismo y cuyo término ni podemos ni deseamos prever, porque no nos importa.

De las personas que componen esa candidatura nada tememos que decir, porque no gustamos de discutir personalismos.

De su significación política, algo aquella muy poco vamos a decir.

Es —ya lo hemos expresado— una candidatura reaccionaria.

Resulta peregrino después de esto oír a los unionistas que la coalición liberal nada ha liberalizado, sino que ha favorecido a la reacción.

Y a fe, a fe que no les será difícil probar su aserto, porque es evidente que ellos mismos, el elemento unionista, que dia fué coalición liberal, ha venido a engrosar la reacción.

¿Pero qué alcance tiene esa confabulación integró-uniónista? ¿Levanta acaso la bandera de la moralidad administrativa? No, porque nadie tiene de corrupta la administración; y si algo tuviese, se apresuraría a proclamar a guisa de reclamo electoral.

¿Es, como se la llama, una candidatura «vascongada»? No, porque vascongados son todos los partidos aquí existentes, y se nota en ella a ausencia de carlistas, de liberales y de republicanos?

Luogo es una candidatura reaccionaria; luego es una candidatura política.

Componéndose unionistas e integros.

Ahora veamos qué garantías de la seriedad de esos políticos confabulados nos ofrecen los precedentes.

Los unofisistas son los conservadores que reconocen, acatan y enalzan la jefatura del Sr. Cánovas, a quien los interesados han dicho hace siete días por boca de su órgano en la prensa:

«Es el burgo de la presente tragedia el clown del actual espectáculo, el payaso de la temporada.

El jefe del partido conservador que en un principio sostuvo que no era posible ofrecer al gabinete fusionista ni aún el apoyo o moral del silencio, dice ahora a sus huestes que altos deberes de patriotismo (que no estar sin duda muy altos no vió entonces el muy milope) imponen la necesidad de abandonar toda política de partido y aun apoyar en las elecciones municipales a los candidatos sagastinianos, allí donde las fuerzas dinásticas peligren.

..... Puede darse en el mundo político un camaleón más caracterizado y divertido, que ese hombre a quien llaman «ilustre estadista» sus ciegos y fanáticos adoradores?

Y que ese «veleta» esté llamado a ocupar el poder si por ventura se vé Sagasta en la precisión de abandonarlo. ¡Qué vergüenza!

Los integristas son los que extremaron el vocabulario contra el unionismo y han merecido el calificativo de «libertistas».

Hé ahí la significación de los dos bandos que se han unido para escalar los puestos de la administración.

Unos: los que consideran que será una vergüenza que los otros sean poder. Otros: los que asuzgan infamados por los escritos de aquéllos.

Unos: los que consideran a los otros adoradores ciegos y fanáticos de un «camaleón», de un «veleta», de un «clown», de un «burgo», de un «payaso». Otros: los que estiman que aquéllos se valen para atacarles de la odiosa, anticristiana y repugnante arma del libelo.

Ahí los tiene el cuerpo electoral. Júzguelos cual son.

Esa es la candidatura reaccionaria cuya gravedad y seriedad quedan de manifiesto con la garantía de los precedentes.

LA CUESTION SANITARIA

Desaparecido todo peligro de invasión de la epidemia cólerica por haberse extinguido la infección en la provincia de Vizcaya, cesaron aquí ya hace días las precauciones sanitarias adoptadas.

De este asunto dió another cuenta el alcalde señor Echevarría al Ayuntamiento en una moción, en la cual hace constar que considerando que podía darse por terminada la campaña sanitaria que fué preciso emprender ante la seria amenaza de la epidemia cólerica, a las doce de la mañana del día 8 del corriente mes se reunió la Junta de Sanidad, y a propuesta del alcalde acordó retirar la máquina de desinfección que se utilizaba en la estación del ferrocarril, cesando los

empleados especiales destinados allí a servicios sanitarios, y suprimir una de las dos brigadas que con igual objeto existían a las órdenes del señor director del Laboratorio químico.

Consignar un voto de gracias a favor del médico D. Lorenzo Goizuetta, del capitán don Agustín Elizondo, de los enfermeros y hermanas de la Caridad, que se habían prestado voluntariamente para asistir, con objeto de atender a la asistencia de los enfermos atacados por la epidemia cólerica, si desgraciadamente hubiese sido necesario.

Estos acuerdos, en vista de faltar aún seis días para la sesión ordinaria del Ayuntamiento, quedaron cumplimentados al día siguiente de ser adoptados, por concepto así conveniente a los intereses del municipio.

La moción del alcalde contiene párrafos muy expresivos que creemos de interés reproducir.

Después de hacer constar que en esta ciudad no ha habido que lamentar ni el más leve accidente causado por la epidemia, dice:

«Indudablemente se debe en gran parte este lisonjero resultado a los inestimables servicios prestados por los señores médicos municipales, por la Junta de Sanidad y por las comisiones especiales de inspección; todos los cuales han rivalizado en celo y en acto al cumplir su difícil misión.

Dignos se han hecho todos del agradecimiento del pueblo, que su representación legal debe hacer constar, y a su vez el vecindario se ha hecho acreedor a la más profunda admiración por la conducta elevadísima y digna de todo económico que ha observado. Si no fuera proverbial la enviable reputación del vecindario de San Sebastián como modelo de pueblo adelantado y culto, la hubiera ganado en esta ocasión por lo prodigiosamente que ha auxiliado la acción de la autoridad, a la que no solo no ha puesto nadie ni el menor obstáculo, sino que todos se han esmerado en facilitar su empresa, apresurándose a cumplir sin la menor protesta cuantas órdenes se le han comunicado y si alguna ha quedado sin ejecutarse, ha sido por imposibilidad material de cumplirla.

Bién merece el pueblo que así procede todo género de elogios, que experimento especial complacencia en tributarle, así como en hacerle presente mi gratitud, por lo que me ha facilitado el cumplimiento de mi misión en circunstancias tan críticas.

El acuerdo adoptado por el Ayuntamiento pueden verle nuestros lectores en la reseña de la sesión que en otro lugar publicamos.

La mujer marroquí
según Amicis

En el arsenal de Amicis encontramos la descripción de la mujer marroquí, cuya prototipo en hermosura es proverbial.

Desde la azotea del palacio en que está alojada la misión italiana, puede contemplar Amicis el panorama de la ciudad.

«En las azoteas cercanas y lejanas había muchas mujeres, la mayor parte, a juzgar por su traje, ricas; señoras, si es que puede darse este título a las moras. Una estaban sentadas en los pretilles, otras pasaban, otras saltaban ligeras como ardillas de terraza en terraza, se escondían, volvían a aparecer y se echaban agua a la cara riéndose como locas. Más de una estaba sentada en posición que no conservaría si llegara a sospechar que la miraban los ojos de un hombre. Las había viejas, jóvenes y niñas de ocho o diez años, todas vestidas de trajes extravagantes de colores vivisísimos. La mayor parte tenían las trenzas sueltas, un pañuelo de seda encarnada o verde atado a la cabeza como una vena, una especie de cástan de color vario, con anclas magnas, sujetos al talón por un cinturón azul o rojo; un corpiño de terciopelo abierto en el pecho, en zonas, babuchas amarillas y gruesos anillos de plata en las garras del pie. Las criadas y las niñas no tenían más que la camisa. Una sola de estas señoras estaba bastante cerca para poderla ver bien la cara. Era una mujer de treinta años, lujosamente vestida y asomada a una azotea que estaba a un salto del gato de la nuestra, miraba a un jardín con la cabeza apoyada en la mano. La miramos con el anteojito. ¡Dios mío, qué pintura! Negro de antimonio en los ojos, rosa en las mejillas, blanqueado en el cuello, henné en las uñas; era toda una paleta. Era hermosa a pesar de sus treinta años, tenía cara llena, ojos grandes y muy larguinos, velados por grandes cejas; la nariz ó poco vuelta hacia arriba; boquita, como dicen los poetas moros, redonda como un anillo, y un cuerpo de sifilis cuyas curvas provocadoras ponía de relieve un suel vestido. Parecía triste, y acaso era la causa de su tristeza una esposa de catorce años, recién entrada en el hogar, cuyos brazos de su marido. De vez en cuando se miraba una mano, un brazo ó las trenzas que caían sobre su seno, y suspiraba. Un grito que se escuchó a uno de nosotros la hizo volver en sí; miró, y advertida de que la contemplábamos, se bajó del pretil de la azotea con la destreza de un acróbata, saltó á otra cercana y desapareció.

..... Siguió sin descanso la construcción del campamento en las Horcas Coladas, trabajando ingenieros y penados en resguardarlo por la parte de tierra con un parapeto, de cerca de medio kilómetro de extensión.

Además se está levantando un fuerte en el centro del campamento, cuyos muros tienen ya un metro de altura, y se levantará otro fortín entre el campamento y el mar. Trabajan en estas obras una compañía de ingenieros y 150 penados, ayudados de un regimiento de infantería. Se construirán 100 barracones de madera, en los cuales podrán alojarse ocho mil soldados.

Los trabajos tienen que suspenderse a cada momento por la insistencia con que procuran interrumpirlos los disparos de los rifleños. A pesar de la

San Sebastián.—Miércoles 15 de Noviembre 1893.

REDACCION: ECHAIDE, 6, BAJO.

TELEFONO NUMERO 24.

POR TELEGRAFO

Desde Barcelona.—Marcha de tropas.—Donativos del Ayuntamiento.

BARCELONA 14, 11 m.

A las siete de esta mañana se ha embarcado el primer batallón del regimiento de Asia y el de cazadores de Figueras.

Los muelles estaban llenos de gente.

El general Martínez Campos dirigió una alocución muy sentida á los soldados, diciéndoles que su única pesadumbre era no poder marchar con ellos.

También hablaron el alcalde y el gobernador civil.

Contestó en nombre de las tropas expedicionarias el coronel del regimiento de Asia, Sr. Macón.

El Ayuntamiento asistió en corporación con la guardia municipal y los alguaciles y repartió entre los soldados dos pesetas á cada uno, cuatro á los cabos y cinco á los sargentos.

También repartió profusión de cigarrillos.

A mediodía embarcarán los cazadores de Barcelona.

La lluvia quizá impida la brillantez de este acto.

Detención de anarquistas.—Expulsión de gente sospechosa.

BARCELONA 14, 11,20 n.

Ha sido detenido el anarquista Ponferrada, en cuya casa se han encontrado diez bombas, cartuchos, pólvora y dinamita.

Se le cree autor de los petardos que han estallado en estos últimos días en esta provincia.

También ha sido detenida la anarquista conocidísima y rabiosa, Asunción Balbe Vila.

Han salido en dos cuerdas por tránsitos de la guardia civil, una porción de gente sospechosa y vagos.

La policía aquí es detestable. Hace falta gente energética y de proceder.

Otra bomba.—El batallón de cazadores de Barcelona.

BARCELONA 14, 3,30 t.

En uno de los balcones del Círculo Liberal, que dan á la Plaza Real, se ha encontrado una bomba de hierro esférica con pistones de tornillos.

Marchó ya el batallón de cazadores de Barcelona.

La despedida ha sido muy brillante. Asistió numerosa concurrencia.

Noticias de Melilla.—Los que llegan.—Las fortificaciones.—Detalles variados.

MADRID 14, 3 t.

Ha llegado á Melilla los regimientos de Saboya y San Fernando.

Con ellos se completan los diez mil hombres necesarios para empezar las obras de fortificación en dirección á Aguariach.

El desembarque de las tropas y el material ha sido penoso. La mar está

durísima y sopla un furioso vendaval.

Los regimientos que llegan se alojan en los barracones del Mantelete.

..... Siguió sin descanso la construcción

del campamento en las Horcas Coladas, trabajando ingenieros y penados en resguardarlo por la parte de tierra con un parapeto, de cerca de medio kilómetro de extensión.

Además se está levantando un fuerte

en el centro del campamento, cuyos muros tienen ya un metro de altura, y se levantará otro fortín entre el campamento y el mar. Trabajan en estas obras una compañía de ingenieros y 150 penados, ayudados de un regimiento de infantería. Se construirán 100 barracones de madera, en los cuales podrán alojarse ocho mil soldados.

Los trabajos tienen que suspenderse a cada momento por la insistencia con que procuran interrumpirlos los disparos de los rifleños. A pesar de la

lluvia de balas que sobre ellos cae, los penados continúan trabajando.

Para proveer el campamento provisional que con madera se construye, empezaron á hacerse ayer las defensas.

Delante del fuerte de San Lorenzo se construye un fortín y algunas trincheras.

Dentro de pocos días se completará el material para comenzar las operaciones a fin de desalojar á los moros de las posiciones que ocupan y construir el fuerte de Sidi-Aguariach.

Estas operaciones no comenzarán hasta dentro de 15 días, deseando el ejército que llegue la hora de acometer para vengar cumplidamente los insultos de los rifleños.

Los refuerzos de los moros.—Perez Galdós.—Lo del contrabando.—Emplazamiento de una batalla.

MADRID 14, 9,45 n.

Se sabe que los moros han recibido refuerzos, pero se los sigue considerando quebrantados y divididos.

También las kábilas de Muluya reforzaron considerablemente las fuerzas de los rifleños rebeldes.

Dise que los moros reservan sus municiones para el día de la gran batalla.

Los disparos que ahora hacen son hechos con espingardas.

Es esperado en Málaga el emblemático novelista Benito Pérez Galdós.

Va á embarcarse para Melilla.

Se le prepara un gran recibimiento.

..... Han surgido nuevas complicaciones en el asunto del contrabando de armas.

Hay incomunicadas muchas personas y suenan nombres de casas extranjeras interesadas en este negocio.

En los nuevos registros practicados por las casas del Polígono, donde fueron hallados los fusiles, se encontró gran cantidad de pólvora.

Se ha observado que los cartuchos rifleños se diferencian de los nuestros por su mala elaboración.

En la avanzada del campamento de Horcas Coladas, en las alturas del Polígono, se ha emplazado una batalla completa de campaña, compuesta de seis piezas.

En la guardia del campamento en construcción se releva diariamente un regimiento.

..... El corresponsal del «País».

—Los contrabandistas.

MADRID 14, 3 t.

Ha llegado á Madrid el corresponsal del «País», expulsado de Melilla, Sr. Vidaurreta.

La orden se la comunicó el ayuntamiento del general.

El periodista quiso visitar al gobernador de la plaza, pero éste se negó á dar explicaciones de su orden.

Dice que hará graves revelaciones acerca de lo que ocurre en la campaña.

..... El torpedero «Habana» se ha encargado de recorrer la costa de Marruecos para evitar el contrabando de armas.

Los contrabandistas recogen en alta mar las armas que conducen los vapores y las trasportan á la costa en pequeños cabarros.

..... Se ha presentado el cólera en las islas de Cabo Verde, y algunos casos en Tenerife.

El parte del día.—La «Geronna».—Más heridos.—La brigada Montero.—En Chafarinas.

MADRID 14, 5,10 t.

URGENTE.

Los telegramas recibidos hoy del general Macías acusan tranquilidad.

Dice que la plaza ha hecho fuego muy lejano de cañón porque apenas se ven moros en el campo.

Un grupo de penados que recorrian

el trayecto entre los fuertes de ambas Cabrerizas se vió obligado á romper el fuego, matando á dos rifleños.

La fragata «Geronna» ha hecho toda la descarga de todo el material que llevaba.

Los vapores «Unión», «Sevilla» y «San Agustín» han salido para la Península.

Uno de los vapores trae treinta heridos.

En el campamento de Horcas Coladas ha quedado instalada la brigada de infantería.

Han comenzado las obras de construcción del fuerte de Santiago.

El crucero «Isla de Cuba» llegó ayer tarde.

El «Alfonso XII» continúa en Chafarinas y el «Cristóbal Colón» en Figueras.

Un reconocimiento.—Llegada de heridos.—Parte de salida.

MADRID 14, 5,15 t.

En el segundo reconocimiento hecho esta mañana en el campo exterior del fuerte de Santiago, no se encontraron enemigos.

El gobernador militar de Málaga comunica al gobierno la llegada de los vapores «Geronna» y «Sevilla», llevando 19 heridos.

Es objeto de muchos comentarios el contraste que resulta entre los partes casi diarios de Melilla de que allí no ocurre nada y la llegada incesante y diaria de heridos á Málaga y Sevilla, sin contar los que existen en Melilla, cuyo hospital, según dicen, está lleno de heridos.

De Barcelona comunica el general Martínez Campos el embarque de los batallones de cazadores de Figueras y el regimiento de Asia.

La junta directiva de la asociación «Las Tres Clases de Vapor» á que pertenece el anarquista Fontanals publica en «El Noticiero» una protesta muy energética condenando el crimen del Liceo en nombre de los obreros honrados

..... Ha quedado dispuesta para marchar á la primera orden del ministro de la Guerra otra brigada de infantería.

La constituye los batallones de Luchana, San Quintín y los cazadores de Mérida y de Alfonso XII.

El batallón del regimiento de Guipúzcoa llegará mañana á esta capital.

Sin más que tomar un rancho, se embarcará en el vapor «Belver».

El «Reina Mercedes» y el armamento.—Un ofrecimiento.

MADRID 14, 7,15 t.

URGENTE.

Por haber amanecido el temporal que obligó al crucero «Reina Mercedes» á permanecer en Plymouth, ha salido ya con el armamento.

Se cree que llegará á Melilla del 17 al 18.

El marqués de Teberga en nombre del Ayuntamiento de Avilés ha ofrecido al gobierno veinticinco fusiles sistema Mauser, construidos en la fábrica de Oviedo para demostrar a mismo tiempo la perfección de la industria armada nacional.

Las elecciones en Barcelona y Santander.—En Euskal Jai.

MADRID 14, 7,45 n.

URGENTE.

Después de conferencias celebradas por el ministro de la Gobernación con las autoridades de Barcelona y de San